

Крым в истории, культуре
и экономике России



А. В. Шевченко

Терракоты античного
Херсонеса и его ближней
сельской округи

**ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ИСТОРИКО-АРХЕОЛОГИЧЕСКИЙ
МУЗЕЙ-ЗАПОВЕДНИК «ХЕРСОНЕС ТАВРИЧЕСКИЙ»**

State Museum-Preserve "Tauric Chersonese"

А. В. Шевченко

**Терракоты
античного Херсонеса
и его ближней сельской округи**



A. V. Shevchenko

**Terracottas of Greco-Roman Chersonese
and Its Nearer Farming Area**

Симферополь / Simferopol'

2016

ББК 63.4(49Кр.-6)273.1

Ш37

**Издание монографии осуществлено при финансовой поддержке РГНФ, проект
«Материалы археологических раскопок Херсонеса: Терракоты античного Херсонеса
и его ближней сельской округи» № 15-31-1013**

Рекомендовано к печати Ученым советом ФГБУК «Государственный историко-
археологический музей-заповедник «Херсонес Таврический»
(протокол № 4 от 15.12.2016 г.)

Научный редактор:
к.и.н. Д. А. Костромичев

Рецензенты:
д.и.н. В. А. Кутайсов
д.и.н. В. Н. Зинько

Ш 37 Шевченко А. В. Терракоты античного Херсонеса и его ближней сельской округи. Симферополь: Наследие тысячелетий, 2016. 520 стр.

Ш 37 Shevchenko A. V. Terracottas of Greco-Roman Chersonese and Its Nearer Farming Area. Simferopol': Heritage of Millennia, 2016. 520 p.

ISBN 978-5-9906988-9-5

Книга представляет собой каталог находок терракот из древнегреческого города Херсонес в Таврике и его сельской округи. Каталог предваряется обзором основных особенностей коропластики Херсонеса. Находки сгруппированы по тематическому принципу. Описания содержат сведения о материале, местах находки и хранения предметов. Каждая находка, по возможности, сопровождается сведениями о датировке и аналогиях. Большинство находок публикуется впервые.

This book is a catalogue of the terracotta artifacts from the Ancient Greek city of Chersonese in Taurus and its chora. The catalogue is preambled by a review of the essential specifics of Chersonese coroplastics. The artifacts are grouped by theme. The descriptions include information about the materials, places of discovery and storage. Each artifact, if possible is accompanied by dates and analogies. Most of the finds are being published for the first time.

ISBN 978-5-9906988-9-5

© А. В. Шевченко, текст, 2016

© Государственный музей-заповедник
«Херсонес Таврический», Севастополь, 2016

© Государственный Эрмитаж, Санкт-Петербург, 2016

© A. V. Shevchenko, text, 2016

© State Museum-Preserve «Tauric Chersonese»,
Sevastopol, 2016

© The State Hermitage Museum, St. Petersburg, 2016

СОДЕРЖАНИЕ

• От научного редактора	4
• Предисловие	5
• Раздел 1. Терракоты античного Херсонеса.....	6
• Раздел 2. Боги-сотеры	17
• Раздел 3. Боги-земледельцы.....	28
• Раздел 4. Афродита.....	58
• Раздел 5. Персонажи хтонических культов	64
• Раздел 6. Вотивы	71
• Раздел 7. «Жанровые» терракоты.....	91
• Раздел 8. Фрагменты терракот	135
• Приложение 1. Коллекция терракот А. Я. Гидалевича	151
• Приложение 2. Терракоты из раскопок античного храмового комплекса в квартале IX”а” северного района	153
• Приложение 3. Формы для производства терракот из Херсонеса (Ю. С. Рыжова)	156
• Приложение 4. Реставрация терракоты из коллекции Херсонесского музея (Ю. С. Рыжова)	164
• Библиография	168
• Chapter 1. Terracottas of Greco-Roman Chersonese	179
• Chapter 2. Soter deities	190
• Chapter 3. Agricultural deities	200
• Chapter 4. Aphrodite	229
• Chapter 5. Characters of chthonic cults	234
• Chapter 6. Votive terracotta	241
• Chapter 7. “Genre” terracotta	259
• Chapter 8. Fragments of terracottas.....	301
• Appendix 1. Terracotta collection of A. Gidalevich.....	316
• Appendix 2. Terracottas from the excavations of the Greco-Roman temple complex in the quarter IX “a” in the Northern part	318
• Appendix 3. Molds for terracotta production from Chersonese (Ju. S. Ryzova)	321
• Appendix 4. Restoration of terracotta from the Chersonese collection (Ju. S. Ryzova)	329
• Bibliography	333
• Указатель времени и мест находок терракот / Index of time and places of terracotta discoveries	344
• Список авторов фотографий и рисунков / List of the authors of the protographes and illustrations	350
• Список сокращений / List of abbreviations	351
• Таблицы / Tables	353